

Communiqué de presse – 28.3.2024

Les Rencontres de l’Ardévaz

Pour cette 5^{ème} Rencontre de l’Ardévaz, le Centre Leytron avait convié hier soir autour de la table des personnalités de divers horizons pour traiter de la problématique de l’eau. Jean-Luc Denis, conseiller communal en charge des infrastructures à Leytron, Laurent Maret, chef de l’Office des améliorations structurelles à l’Etat du Valais, Damien Pasche, directeur de RWB Valais, et Philippe Bruttin, chef de projet à Grône Energies SA ont ainsi, pendant près de deux heures, pu échanger sur cette ressource précieuse, sous la baguette de Vincent Baud. Défis, enjeux, gestion, vision pour le futur, autant de facettes que les différents intervenants ont pu aborder autour de la plus grande richesse de notre canton, l’eau.

Jean-Luc Denis a ouvert les feux en présentant la multitude de tâches auxquelles une commune comme Leytron était confrontée face à la question de l’eau. Un scanner complet de la situation a été fait au public présent : une station thermale avec des pics saisonniers importants, des infrastructures dispersées et vieillissantes sur les coteaux, un village de plaine en forte expansion, des besoins importants pour la viticulture ou l’arboriculture. Loin d’avoir une vision fataliste et pessimiste sur l’évolution de la situation, il a présenté ses pistes de solutions pour faire face aux besoins grandissants de la population : une meilleure valorisation de l’eau, la création d’une réserve stratégique d’eau en altitude, ou encore l’amélioration des collaborations intercommunales.

Damien Pasche a ensuite présenté de manière précise le profil hydro- et géologique de la commune de Leytron, ainsi que la structure des installations aux différents étages (montagne, coteau, plaine). La structure géologique de la commune de Leytron, et des communes de la rive droite en général, fait que les eaux ne sont que peu filtrées avant l’arrivée aux réservoirs.

Philippe Bruttin a pu, quant à lui, expliquer le modèle mis en place à Grône, lors de la création de Grône Energies SA, depuis quelques années maintenant. Un projet ambitieux, à cheval entre droit privé et droit public, issu d’une commission citoyenne et qui a fini par être porté sur les fonts baptismaux par la Commune de Grône et de ses citoyens. Un modèle qui peut être un exemple à suivre pour d’autres communes, dont peut-être celle de Leytron ?

Enfin, la Stratégie Eau du Canton du Valais a été expliquée par Laurent Maret, chef de l’Office des améliorations structurelles au Service cantonal de l’agriculture (Etat du Valais), et le rôle de facilitateur que le pouvoir cantonal devait avoir. L’aspect multifonctionnel de l’eau demande également des pesées d’intérêt constantes entre utilisation pour la consommation, pour l’agriculture, pour l’énergie, etc.

Après la rencontre, intervenants et membres du public ont eu l’occasion d’échanger jusque tard dans la nuit sur la problématique de l’eau autour d’une raclette et... d’un verre de vin !

Les Rencontres de l’Ardévaz, qu’est-ce que c’est ?

Organisées par la section du Centre Leytron, les Rencontres de l’Ardévaz se veulent être des discussions et échanges autour de thèmes d’actualités, avec des intervenants spécialistes dans ces domaines, venant d’horizons divers (société civile, économie privée, représentants politiques de tous partis,...). Ouvertes à toutes et tous, ces Rencontres promeuvent le débat politique, dans le sens noble du terme, au cœur de notre commune de Leytron et au-delà.